

# **Transmission d'entreprise agricole dans un monde rural en mutation, Barbezieux le 27 novembre**

jeudi 27 novembre 2008, par [lpe](#)

A la demande de l'ADASEA de la Charente et du Pays de Sud-Charente et dans le cadre de son Programme " Science, Innovation et Territoires ", **l'Espace Mendès-France** organise, le jeudi 27 novembre à BARBEZIEUX, au Lycée Agricole Félix Gaillard à partir de 9 heures, un forum d'échanges, de débat sur le thème :

**" La transmission en agriculture : choix de vie, choix de société " .**

La transmission des exploitations **-(30% des chefs d'exploitation doivent partir à la retraite d'ici 10 ans, en Poitou-Charentes)-** est marquée par la **difficulté de l'accès au foncier et par les enjeux de gestion d'une exploitation « flexible »**. Toutefois, la possibilité de se regrouper aide à surmonter ces obstacles car, en même temps que la concentration, se sont développées de nouvelles formes d'exploitation : les **GAEC (25% des exploitations), les EARL, les groupements d'employeurs...**

Cette année, l'ADASEA souhaite élargir le public sensibilisé ; car la transmission et l'installation concernent tous les acteurs du territoire qui doivent accueillir les nouveaux arrivants (agriculteurs voisins qui limitent leur agrandissement pour laisser des terres, élus locaux pour le maintien de l'emploi, des services et d'activités sur leur territoire, « néo-ruraux » qui doivent cohabiter avec les agriculteurs, etc ....).

C'est pourquoi l'ADASEA a demandé à l'Espace Mendès-France de collaborer à l'animation de ce Forum. Dans le cadre du programme « Science, Innovation et Territoires », et de la thématique « **Les mutations du monde rural** ».

Le Forum 2008 fait ainsi suite à la journée de réflexion et de médiation sur « Le monde rural face aux changements : perspectives et réalités » tenue le 30 avril dernier à Confolens.

Le **Pays de Sud-Charente** fédère cinq Communautés de communes ; il est engagé dans des programmes d'animation et de coordination du développement économique.

**Le diagnostic sur l'agriculture d'aujourd'hui et sur les problématiques de la transmission et de l'installation est connu mais n'est pas suffisamment partagé par l'ensemble des partenaires du Pays.**

Le Forum 2008 doit donc permettre de contribuer au partage de ce diagnostic avec les acteurs du territoire.

Le Pays propose ainsi que l'on réfléchisse de façon transversale à la transmission-installation en agriculture. Les problématiques ne concernent pas seulement l'agriculture ; elles concernent aussi le problème de **partage du foncier avec l'industrie, l'artisanat ou le résidentiel**, le maintien des services, le développement des associations et des activités, le maintien de l'emploi, etc.

Culturellement la Charente est un territoire d'accueil et le Pays du Sud-Charente souhaite réveiller cette sensibilité.

Deux temps vont donc rythmer ces réflexions :

- La première partie de la matinée sera consacrée à une table ronde dont les participants - acteurs et spécialistes de l'agriculture et du monde rural - débattront de trois thèmes :

- L'agriculteur d'aujourd'hui et les nouvelles données de la transmission,
- L'exploitation agricole d'aujourd'hui,
- L'agriculture dans le Pays de Sud-Charente .

Cette table ronde sera suivie de travaux organisés en trois ateliers portant sur :

- **La nouvelle exploitation agricole**

(nouvelle organisation de l'exploitation, diversification...)

- **La nouvelle organisation de l'espace foncier**

(aménagement du territoire, nouveaux règlements d'urbanisme...)

- **Le nouvel environnement rural**

(accueil des nouveaux arrivants, réseaux sociaux et tissu rural ....).

Ces ateliers seront animés par des experts et des responsables techniques qui susciteront et recueilleront analyses et propositions des participants.

Une synthèse de ces analyses et de ces propositions ouvrira alors les travaux de l'après-midi. Elle sera suivie du témoignage d'un agriculteur ayant transmis son exploitation en dehors du cadre familial.

Suivra la conférence d'un expert sur « **La transmission de l'outil de production, du savoir-faire et du patrimoine agricoles** ».

Puis un débat avec la salle ainsi que l'intervention de grands témoins, responsables politiques ou institutionnels, permettront de valider la synthèse des réflexions et des échanges du Forum-Ateliers pour préparer le séminaire du 13 mars 2009 ; séminaire qui sera consacré à l'élaboration et à la discussion de propositions d'action en faveur de la ruralité : « **Quelles initiatives et quelles innovations pour le développement des territoires ruraux ?** » .

Inscriptions : [agnes.veillon@emf.ccsti.eu](mailto:agnes.veillon@emf.ccsti.eu) ou [cyril.martin@emf.ccsti.eu](mailto:cyril.martin@emf.ccsti.eu) ou au 05 49 50 33 00 .